

PENGARUH DANA PIHAK KETIGA DAN PEMBIAYAAN TERHADAP
PENDAPATAN PADA BANK SYARIAH BUKOPIN SELAMA PERIODE
2009-2016

SKRIPSI

Oleh:
LAILATUL AF'IDAH
NIM. C04213033



UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
PROGRAM STUDI EKONOMI SYARIAH
SURABAYA
2018

PENGARUH DANA PIHAK KETIGA DAN PEMBIAYAAN TERHADAP PENDAPATAN
PADA BANK SYARIAH BUKOPIN SELAMA PERIODE 2009-2016

SKRIPSI

Diajukan kepada
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan
Dalam Menyelesaikan Program Sarjana Strata Satu
Ekonomi Syariah

Oleh :
LAILATUL AF'IDAH
NIM: C04213033

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Fakultas Ekonomi Dan Bisnis Islam
Program Studi Ekonomi Syariah
Surabaya
2018

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Lailatul Af'idah

NIM : C04213033

Fakultas/ Prodi : Ekonomi dan Bisnis Islam/Ekonomi Syariah

Judul Skripsi : Pengaruh Dana Pihak Ketiga Dan Pembiayaan Terhadap Pendapatan Pada Bank Syariah Bukopin Selama Periode 2009-2016

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 29 Maret 2018

Saya menyatakan,



Lailatul Af'idah

NIM. C04213033

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Lailatul Afidah NIM. C04213033 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 29 Maret 2018

Pembimbing,



Dr. Iskandar Ritonga, M.Ag

NIP. 196506151991021001

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Lailatul Af'idah NIM C04213033 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Rabu, tanggal 16 Mei 2018 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Ekonomi Syariah.


Majelis Munaqasah Skripsi

Penguji I



Dr. Iskandar Ritonga, M.Ag
NIP. 196506151991021001

Penguji II



Dr. H. Hammis Syafaq, M.FIL.I
NIP.197510162002121001

Penguji III



Samsul Anam, MM
NIP. 196803072008011017

Penguji IV



Ridha Amaliyah, S.IP, MBA
NIP.201409001

Surabaya, 16 Mei 2018

Mengesahkan,

Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam
Universitas Negeri Sunan Ampel Surabaya
Dekan



Prof. Akh. Muzakki, M.Ag, Grad.Dip.SEA, M.Phil, Ph.D
NIP. 197402091998031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Lailatul Afidah
NIM : C04213033
Fakultas/Jurusan : FEBI/Ekonomi Syariah
E-mail address : Lailatul.afidah@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Pengaruh Dana Pihak Ketiga dan Pembiayaan Terhadap Pendapatan Pada Bank Syariah Bukopin

Selama Periode 2009-2016

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 26 JULI 2018

Penulis

(Lailatul Afidah)
nama terang dan tanda tangan

dan pendampingan berpengaruh positif dan signifikan terhadap pendapatan UMKM nasabah pembiayaan PT. BRI Syariah Yogyakarta dan hasil pengujian secara parsial menunjukkan bahwa variabel pembiayaan, lama usaha dan pendampingan berpengaruh positif dan signifikan terhadap pendapatan UMKM nasabah pembiayaan PT. BRI Syariah Yogyakarta.¹⁸

Penelitian lain yang dilakukan oleh Annisa Tiara Istriastuti padatahun 2010, dengan judul “Analisis Pengaruh Portofolio Sumber Dana Terhadap Pendapatan PT. Bank Rakyat Indonesia (Persero) Tbk Cabang Bogor Dewi Sartika”, menjelaskan bahwa secara keseluruhan portofolio sumber dana BRI Cabang Bogor Dewi Sartika yang terdiri atas simpanan giro, tabungan dan deposito berpengaruh secara positif terhadap pendapatan.¹⁹

Penelitian tersebut berbeda dengan penelitian yang dilakukan oleh Jenni Triani pada tahun 2014, dengan judul “Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Pendapatan Margin *Murabahah* pada Bank Umum Syariah di Indonesia Periode 2011-2013”, menjelaskan bahwa secara parsial volume pembiayaan *murabahah* dan biaya operasional berpengaruh positif terhadap pendapatan margin *murabahah*. Sedangkan variabel bagihasil DPK berpengaruh negative terhadap pendapatan margin *murabahah* dan variabel BI rate dan NPF tidak berpengaruh terhadap pendapatan margin *murabahah*.

¹⁸Chomsatun Munawaroh, “Pengaruh Pembiayaan, Lama Usaha dan Pendampingan Terhadap Pendapatan UMKM Nasabah Pembiayaan PT. BRI Syariah Yogyakarta” (Skripsi—Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga, Yogyakarta, 2016).

¹⁹Annisa Tiara Istriastuti, “Analisis Pengaruh Portofolio Sumber Dana Terhadap Pendapatan PT. Bank Rakyat Indonesia (Persero) Tbk Cabang Bogor Dewi Sartika”, (Skripsi—Institut Pertanian Bogor, Bogor, 2010).

Secara simultan, variabel independen (VPM, BI rate, biaya operasional, bagi hasil DPK, NPF) berpengaruh terhadap pendapatan margin *murabahah*.²⁰

Penelitian lain yang dilakukan oleh Anung Prasetyo Dwijayanto pada tahun 2011, dengan judul “Pengaruh Tingkat Efisiensi, Ukuran dan Dana Pihak Ketiga Terhadap Pendapatan Saham pada Perusahaan Perbankan Yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia (BEI)”, menjelaskan bahwa secara simultan dengan uji F variabel efisiensi, ukuran dan dana pihak ketiga berpengaruh terhadap pendapatan saham dengan nilai R-squared 94,15%. Hasil uji t menunjukkan (1) variabel efisiensi berpengaruh negatif-signifikan terhadap pendapatan saham. (2) variabel ukuran berpengaruh negatif-tidak signifikan terhadap pendapatan saham. (3) variabel DPK berpengaruh negatif-tidak signifikan terhadap pendapatan saham.²¹

Penelitian yang dilakukan oleh Muhammad Izzuddin Kurnia Adi pada tahun 2013, dengan judul “Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Pendapatan Margin Pembiayaan *Murabahah* (Studi Kasus pada BRI Syariah dan Bank Mega Syariah)”, menjelaskan bahwa Dana Pihak Ketiga (DPK), biaya *overhead*, *Non Performing Financing* (NPF), BI rate dan inflasi berpengaruh secara simultan terhadap margin pendapatan *murabahah*. Sedangkan secara parsial variabel Dana Pihak Ketiga (DPK), *Non Performing Financing* (NPF), BI rate dan inflasi berpengaruh negatif tidak signifikan terhadap

²⁰Jenni Triani, “Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Pendapatan Margin *Murabahah* pada Bank Umum Syariah di Indonesia Periode 2011-2013”, (Skripsi—Universitas Islam Negeri Sultan SyarifKasim Riau, Pekanbaru, 2014).

²¹Anung Prasetyo Dwijayanto, “Pengaruh Tingkat Efisiensi, Ukuran dan Dana Pihak Ketiga Terhadap Pendapatan Saham pada Perusahaan Perbankan Yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia (BEI)”(Skripsi—UniversitasAirlangga, Surabaya, 2011).

margin pendapatan *murabahah* dan variabel biaya *overhead* berpengaruh positif signifikan terhadap margin pendapatan *murabahah*.²²

Penelitian lain yang dilakukan oleh Yusro Rahma pada tahun 2016, dengan judul “Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Margin *Murabahah* Bank Syariah di Indonesia”, menjelaskan bahwa *return on asset*, biaya *overhead* dan pembiayaan tidak berpengaruh terhadap margin *murabahah* secara parsial, namun bagi hasil DPK berpengaruh terhadap margin *murabahah*.²³

Menurut Suhardi, setiap dana yang ada pada bank dipergunakan untuk memperoleh pendapatan semaksimal mungkin.²⁴ Ini menunjukkan bahwa dana yang dihimpun oleh bank berpengaruh terhadap pendapatan bank. Pada penelitian yang dilakukan oleh Annisa Tiara Istriastuti, DPK memiliki pengaruh positif terhadap pendapatan bank. Sedangkan penelitian yang dilakukan oleh Anung Prasetyo Dwijayanto, DPK berpengaruh negatif terhadap pendapatan saham. Begitu pula penelitian yang dilakukan oleh Muhammad Izzuddin Kurnia Adi bahwa DPK berpengaruh negatif terhadap margin pendapatan *murabahah*.

Menurut Arifin, instrumen pembiayaan perbankan syariah merupakan sumber pendapatan yang dominan.²⁵ Ini menunjukkan bahwa pembiayaan berpengaruh terhadap pendapatan bank. Pada penelitian yang dilakukan oleh Anita Mega Utami, pembiayaan *mudharabah* berpengaruh terhadap

²²Muhammad Izzuddin Kurnia Adi, “Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Pendapatan Margin Pembiayaan *Murabahah* (Studi Kasus pada BRI Syariah dan Bank Mega Syariah)” (Skripsi—Universitas Islam Negeri Kalijaga, Yogyakarta, 2013).

²³Yusro Rahma, “Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Margin *Murabahah* Bank Syariah di Indonesia”, *Jurnal Ilmu Ekonomi*, Volume 9 (April, 2016), 43-54.

²⁴Gunarto Suhardi, *Usaha Perbankan dalam Perspektif Hukum*, (Jakarta : Kanisius, 2003), 67

²⁵Zainul Arifin, *Dasar-Dasar Manajemen Bank Syariah*, (Jakarta : Alfabet, 2002), 228.

2. Penelitian yang dilakukan oleh Annisa Tiara Istriastuti pada tahun 2010 dengan judul “Analisis Pengaruh Portofolio Sumber Dana Terhadap Pendapatan PT. Bank Rakyat Indonesia (Persero) Tbk Cabang Bogor Dewi Sartika”.⁷⁵ Variabel bebas (X) dalam penelitian ini adalah sumber dana BRI cabang Bogor Dewi Sartika yang terdiri atas simpanan giro, tabungan dan deposito, sedangkan variabel terikat (Y) dalam penelitian ini adalah pendapatan. Penelitian ini menggunakan metode regresi linier berganda, analisis *trend* dan analisis per komponen. Alat pengolah data yang digunakan adalah Minitab versi 14 dan *Microsoft Excel* 2007. Berdasarkan hasil analisis menunjukkan bahwa secara keseluruhan simpanan giro, tabungan dan deposito berpengaruh secara signifikan terhadap pendapatan. Simpanan giro memberikan pengaruh positif dan signifikan terhadap pendapatan dengan nilai koefisien regresi sebesar 0,012. Pertumbuhan simpanan giro mencapai rata-rata 25,36% per tahun dan memberikan kontribusi terkecil rata-rata sebesar 15,65% terhadap total biaya bunga. Simpanan tabungan memberikan pengaruh paling besar terhadap pendapatan dengan nilai koefisien regresi sebesar 0,022. Simpanan tabungan tumbuh rata-rata 14,78% dengan kontribusi rata-rata sebesar 23,91% terhadap total biaya bunga. Pengaruh positif dan signifikan juga ditunjukkan simpanan deposito dengan nilai koefisien

⁷⁵Annisa Tiara Istriastuti, “Analisis Pengaruh Portofolio Sumber Dana Terhadap Pendapatan PT. Bank Rakyat Indonesia (Persero) Tbk Cabang Bogor Dewi Sartika”, (Skripsi—Institut Pertanian Bogor, Bogor, 2010).

0,007. Pertumbuhan simpanan deposito rata-rata sebesar 17,64% dan kontribusi rata-rata sebesar 60,44% terhadap total biaya bunga.

3. Penelitian yang dilakukan oleh Jenni Triani pada tahun 2014, dengan judul “Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Pendapatan Margin *Murabahah* pada Bank Umum Syariah Di Indonesia Periode 2011-2013”.⁷⁶Populasi dalam penelitian ini adalah Bank Umum Syariah di Indonesia. Sampel dalam penelitian ini adalah Bank Negara Indonesia Syariah (BNI Syariah), Bank Muamalat Indonesia, Bank Syariah Mandiri (BSM), dan Bank Mega Syariah. Data yang digunakan adalah data sekunder. Variabel bebas (X) dalam penelitian ini volume pembiayaan *murabahah*, BI rate, biaya operasional, bagi hasil DPK dan NPF, sedangkan variabel terikat (Y) dalam penelitian ini adalah pendapatan margin *murabahah*. Penelitian ini menggunakan metode regresi berganda. Berdasarkan hasil analisis menunjukkan bahwa secara parsial volume pembiayaan *murabahah* dan biaya operasional berpengaruh positif terhadap pendapatan margin *murabahah*. Sedangkan variabel bagi hasil DPK berpengaruh negatif terhadap pendapatan margin *murabahah* dan variabel BI rate dan NPF tidak berpengaruh terhadap pendapatan margin *murabahah*. Secara simultan, variabel independen (VPM, BI rate, biaya operasional, bagi hasil DPK, NPF) berpengaruh terhadap pendapatan margin *murabahah*.

⁷⁶Jenni Triani, “Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Pendapatan Margin *Murabahah* pada Bank Umum Syariah di Indonesia Periode 2011-2013”, (Skripsi—Universitas Islam Negeri Sultan Syarif Kasim Riau, Pekanbaru, 2014).

4. Penelitian yang dilakukan oleh Anung Prasetyo Dwijayanto pada tahun 2011, dengan judul “Pengaruh Tingkat Efisiensi, Ukuran dan Dana Pihak Ketiga Terhadap Pendapatan Saham pada Perusahaan Perbankan Yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia (BEI)”.⁷⁷Sampel dalam penelitian ini adalah 10 bank yang terdaftar di BEI selama periode 2004-2008 dengan menggunakan laporan keuangan triwulanan. Variabel bebas (X) dalam penelitian ini adalah Tingkat Efisiensi, Ukuran dan Dana Pihak Ketiga, sedangkan variabel terikat (Y) dalam penelitian ini adalah Pendapatan Saham. Menggunakan metode data panel model *fixed effect model* (FEM). Berdasarkan hasil analisis menunjukkan bahwa secara simultan dengan uji F variabel efisiensi, ukuran dan dana pihak ketiga berpengaruh terhadap pendapatan saham dengan nilai R-squared 94,15%. Hasil uji t menunjukkan (1) variabel efisiensi berpengaruh negatif-signifikan terhadap pendapatan saham. (2) variabel ukuran berpengaruh negatif-tidak signifikan terhadap pendapatan saham. (3) variabel DPK berpengaruh negatif-tidak signifikan terhadap pendapatan saham.
5. Penelitian yang dilakukan oleh Chomsatum Munawaroh pada tahun 2016 dengan judul “Pengaruh Pembiayaan, Lama Usaha, dan Pendampingan Terhadap Pendapatan UMKM Nasabah Pembiayaan PT. BRI Syariah

⁷⁷Anung Prasetyo Dwijayanto, “Pengaruh Tingkat Efisiensi, Ukuran dan Dana Pihak Ketiga Terhadap Pendapatan Saham pada Perusahaan Perbankan Yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia (BEI)”(Skripsi—Universitas Airlangga, Surabaya, 2011).

	Ukuran dan Dana Pihak Ketiga Terhadap Pendapatan Saham pada Perusahaan Perbankan Yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia (BEI).	variabel terikat pendapatan	<p>b. Menggunakan metode data panel model <i>fixed effect model</i> (FEM)</p> <p>c. Fokus pada pendapatan saham</p> <p>d. Periode yang diteliti</p>
5	Chomsatun Munawaroh. 2016. Pengaruh Pembiayaan, Lama Usaha, dan Pendampingan Terhadap Pendapatan UMKM Nasabah Pembiayaan PT. BRI Syariah Yogyakarta.	<p>a. Menggunakan variabel pembiayaan</p> <p>b. Menggunakan variabel terikat pendapatan</p>	<p>a. Menggunakan variabel lama usaha, dan pendampingan</p> <p>b. Fokus pada pendapatan nasabah</p>
6.	Muhammad Izzuddin Kurnia Adi. 2013. Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Pendapatan Margin Pembiayaan <i>Murabahah</i> (Studi Kasus pada BRI Syariah dan Bank Mega Syariah).	<p>a. Menggunakan variabel DPK</p> <p>b. Menggunakan variabel terikat pendapatan</p>	<p>a. Menggunakan variabel biaya <i>overhead</i>, <i>Non Performing Financing</i> (NPF), BI rate dan inflasi</p> <p>b. Fokus pada pendapatan margin <i>murabahah</i></p>
7.	Yusro Rahma. 2016. Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Margin <i>Murabahah</i> Bank Syariah di Indonesia.	<p>a. Menggunakan variabel pembiayaan dan DPK</p> <p>c. Menggunakan variabel terikat pendapatan</p>	<p>a. Menggunakan variabel <i>return on asset</i> dan biaya <i>overhead</i></p> <p>b. Fokus pada bagi hasil DPK</p> <p>c. Fokus pada pendapatan margin <i>murabahah</i></p>

Pada tahun 2001 sampai akhir 2002 proses akuisisi oleh Organisasi Muhammadiyah dan sekaligus perubahan nama PT Bank Swansarindo Internasional menjadi PT Bank Persyarikatan Indonesia yang memperoleh persetujuan dari (BI) nomor 5/4/KEP. DGS/2003 tanggal 24 Januari 2003 yang dituangkan ke dalam akta nomor 109 Tanggal 31 Januari 2003. Dalam perkembangannya kemudian PT Bank Persyarikatan Indonesia melalui tambahan modal dan asistensi oleh PT Bank Bukopin, Tbk., maka pada tahun 2008 setelah memperoleh izin kegiatan usaha bank umum yang beroperasi berdasarkan prinsip syariah melalui Surat Keputusan Gubernur Bank Indonesia Nomor 10/69/KEP.GBI/DpG/2008 tanggal 27 Oktober 2008 tentang Pemberian Izin Perubahan Kegiatan Usaha Bank Konvensional Menjadi Bank Syariah, dan Perubahan Nama PT Bank Persyarikatan Indonesia Menjadi PT Bank Syariah Bukopin dimana secara resmi mulai efektif beroperasi tanggal 9 Desember 2008.

Kegiatan operasional Perseroan secara resmi dibuka oleh Bapak M. Jusuf Kalla, Wakil Presiden Republik Indonesia periode 2004 -2009. Sampai dengan akhir Desember 2014 Perseroan memiliki jaringan kantor yaitu 1 (satu) Kantor Pusat dan Operasional, 11 (sebelas) Kantor Cabang, 7 (tujuh) Kantor Cabang Pembantu, 4 (empat) Kantor Kas, 1 (satu) unit mobil kas keliling, dan 76 (tujuh puluh enam) Kantor Layanan Syariah,

Keterangan staf dan jabatannya :

- a. Direktur Utama : Riyanto
- b. Direktur Bisnis : Aris Wahyudi
- c. Direktur Operasi & Pelayanan : Ruddy Susatyo
- d. Direktur Kebutuhan & Manajemen Resiko : Adil Syahputra
- e. Kepala Divisi Sumber Daya Insani : Rismarini
- f. Kepala Sekretaris Perusahaan : Evi Yulia K.
- g. Kepala Divisi Bisnis Pembiayaan komersial : Farhan Kamil
- h. Kepala Divisi Bisnis Pendanaan Komersial : Nia Rachmania
- i. Kepala Divisi Bisnis Mikro : Andriansyah
- j. Kepala Divisi Perencanaan Strategis & Manajemen Pejualan : Amir Salahudin
- k. Kepala Satuan Kerja Audit Internal : Elmar Maroza
- l. Kepala Divisi Pengembangan produk : Noor Cholis
- m. Kepala Divisi Supervisi Bisnis : Anas Fadli
- n. Kepala Divisi Restrukturisasi & Penyelesaian Pembiayaan : Heru Haryanto
- o. Manajer Delivery Channel : Febby Megasari
- p. Kepala Divisi Operasi & Analisa Keuangan : Donny Suwardono
- q. Kepala Divisi Pelayanan : Ade Chandra
- r. Kepala Divisi Support Pembiayaan : Raymound Syahril
- s. Kepala Divisi Teknologi Informasi : M. Kosmosa
- t. Manajer Treasury : Donny Suwardono

ditingkatkan sedangkan variabel lain tetap, maka pendapatan Bank Syariah Bukopin akan mengalami peningkatan.

- b. Nilai koefisien regresi pembiayaan sebesar $-0,043$. Nilai tersebut menunjukkan nilai negatif, yang artinya jika pembiayaan ditingkatkan Rp 1 juta, maka pendapatan akan mengalami penurunan sebesar Rp 0,043 juta. Pernyataan tersebut dapat disimpulkan bahwa jika pembiayaan ditingkatkan sedangkan variabel lain tetap, maka terjadi penurunan pendapatan pada Bank Syariah Bukopin.
- c. Nilai konstanta sebesar $-23012,42$ menunjukkan bahwa jika DPK dan pembiayaan tidak mengalami perubahan (konstan) maka nilai pendapatan sebesar $-23012,42$. Konstanta negatif terjadi karena ada rentang yang cukup jauh antara variabel independen dengan variabel dependen. Maka dari itu dapat disimpulkan bahwa jika tidak dipengaruhi oleh variabel independen yaitu DPK dan pembiayaan, maka pendapatan Bank Syariah Bukopin tidak akan mengalami perubahan.

4. Model *Autoregression*

Setelah mengetahui persamaan regresi linier berganda, maka langkah selanjutnya adalah melakukan model *autoregression*. Model *autoregression* dilakukan karena data penelitian ini menggunakan analisis regresi linier berganda yang dipengaruhi oleh waktu.

sekarang akan mengalami peningkatan sebesar Rp 0,637 juta. Dengan asumsi tidak ada penambahan (konstan) dari variabel pembiayaan dan pendapatan kuartal sebelumnya. Sedangkan koefisien regresi pada DPK bertanda positif yang artinya bahwa hubungan antara DPK dengan pendapatan kuartal sekarang searah. Artinya jika DPK ditingkatkan sedangkan variabel lain tetap, maka pendapatan kuartal sekarang Bank Syariah Bukopin akan mengalami peningkatan.

- b. Nilai koefisien regresi pembiayaan sebesar $-0,049$. Nilai tersebut menunjukkan nilai negatif, yang artinya jika pembiayaan ditingkatkan Rp 1 juta, maka pendapatan kuartal sekarang akan mengalami penurunan sebesar Rp 0,049 juta. Dengan asumsi tidak ada penambahan (konstan) dari variabel DPK dan pendapatan kuartal sebelumnya. Koefisien regresi pada pembiayaan bertanda negatif yang artinya bahwa hubungan antara pembiayaan dengan pendapatan kuartal sekarang berlawanan arah. Artinya adalah jika pembiayaan ditingkatkan sedangkan variabel lain tetap, maka pendapatan kuartal sekarang mengalami penurunan.
- c. Nilai koefisien regresi pendapatan kuartal sebelumnya sebesar $0,060$. Nilai tersebut menunjukkan nilai positif, yang artinya, jika pendapatan kuartal sebelumnya ditingkatkan Rp 1 juta, maka pendapatan kuartal sekarang akan mengalami peningkatan sebesar Rp 0,060 juta. Dengan asumsi tidak ada penambahan (konstan) dari

variabel DPK dan pembiayaan. Koefisien regresi pada pendapatan kuartal sebelumnya bertanda positif yang artinya, bahwa hubungan antara pendapatan kuartal sebelumnya dengan pendapatan kuartal sekarang searah. Artinya adalah jika pendapatan kuartal sebelumnya ditingkatkan sedangkan variabel lain tetap, maka pendapatan kuartal sekarang Bank Syariah Bukopin meningkat.

- d. Nilai konstanta sebesar -27412,85 menunjukkan bahwa jika DPK, pembiayaan dan pendapatan kuartal sebelumnya tidak mengalami perubahan (konstan) maka nilai pendapatan kuartal sekarang sebesar -27412,85. Konstanta negatif terjadi karena ada rentang yang cukup jauh antara variabel independen dengan variabel dependen. Maka dari itu dapat disimpulkan bahwa jika tidak dipengaruhi oleh variabel independen yaitu DPK, pembiayaan dan pendapatan sebelumnya, maka pendapatan kuartal sekarang Bank Syariah Bukopin tidak akan mengalami perubahan.

Setelah melakukan uji korelasi, langkah selanjutnya adalah melakukan uji t Durbin-Watson. Uji t Durbin-Watson dilakukan untuk mengetahui adanya autokorelasi atau tidak setelah ditambahi dengan variabel dependen sebelumnya yang dimasukkan kedalam variabel independen. Atau dengan kata lain adanya variabel pendapatan kuartal sebelumnya sebagai variabel independen.

pada nilai t-statistik lebih besar dari t tabel yaitu $3,642 > 2,055$, maka dapat disimpulkan bahwa H_0 ditolak.

Hasil pengujian hipotesis diatas sesuai dengan penelitian yang dilakukan oleh Annisa Tiara Istriastuti¹¹⁷, bahwa DPK berpengaruh positif terhadap pendapatan bank. Berbeda dengan penelitian yang dilakukan Muhammad Izzuddin Kurnia¹¹⁸, bahwa DPK berpengaruh negatif terhadap margin pendapatan *murabahah*.

Hasil penelitian menyatakan bahwa terdapat pengaruh positif dan antara dana pihak ketiga dan pendapatan dalam penelitian ini menunjukkan bahwa apabila dana pihak ketiga itu tinggi atau mengalami peningkatan maka pendapatan yang diperoleh oleh Bank Syariah Bukopin menunjukkan hasil positif atau mengalami peningkatan pula. Sebaliknya, apabila dana pihak ketiga itu rendah atau mengalami penurunan, maka pendapatan yang diperoleh oleh Bank Syariah Bukopin menunjukkan hasil negatif atau mengalami penurunan juga. Hal ini dapat disimpulkan bahwa semakin tinggi dana pihak ketiga yang dihimpun, maka semakin besar pendapatan yang diperoleh oleh Bank Syariah Bukopin. Jadi, hasil yang didapat peneliti adalah sesuai dengan teori.

¹¹⁷Annisa Tiara Istriastuti, “Analisis Pengaruh Portofolio Sumber Dana Terhadap Pendapatan PT. Bank Rakyat Indonesia (Persero) Tbk Cabang Bogor Dewi Sartika”, (Skripsi—Institut Pertanian Bogor, Bogor, 2010).

¹¹⁸Muhammad Izzuddin Kurnia Adi, “Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Pendapatan Margin Pembiayaan *Murabahah* (Studi Kasus pada BRI Syariah dan Bank Mega Syariah)”(Skripsi—Universitas Islam Negeri Kalijaga, Yogyakarta, 2013).

penelitian yang dilakukan oleh Anita Mega Utami¹²², bahwa pembiayaan *mudhārabah* berpengaruh terhadap pendapatan BMT dan penelitian yang dilakukan oleh Jenni Triani¹²³, bahwa volume pembiayaan *murabahah* berpengaruh terhadap pendapatan margin *murabahah*.

Hasil penelitian menyatakan bahwa terdapat pengaruh negatif antara pembiayaan dan pendapatan dalam penelitian ini yang menunjukkan bahwa apabila pembiayaan itu tinggi atau mengalami peningkatan maka akan berpengaruh terhadap penurunan pendapatan yang diperoleh oleh Bank Syariah Bukopin. Sebaliknya, apabila pembiayaan itu rendah atau mengalami penurunan maka akan berpengaruh terhadap peningkatan pendapatan yang diperoleh oleh Bank Syariah Bukopin. Hal ini dapat disimpulkan bahwa semakin tinggi pembiayaan yang disalurkan, maka semakin rendah pendapatan yang diperoleh oleh Bank Syariah Bukopin.

Hasil penelitian yang didapat berbeda dengan teori yang ada, yang menunjukkan bahwa ada faktor lain yang mempengaruhi hubungan antara pembiayaan dan pendapatan. Sebagai manajer perbankan, meskipun berusaha untuk menghasilkan keuntungan yang setinggi-tingginya, mereka juga harus memperhatikan adanya kemungkinan-kemungkinan resiko yang ditimbulkan dari keputusan yang mereka ambil. Secara spesifik resiko-resiko

¹²²Anita Mega Utami, “Pengaruh Pembiayaan Mudhārabah Terhadap Pendapatan BMT Bina Umat Sejahtera Pondok Gede” (Skripsi—Universitas Islam Negeri Syarif Hidayatullah, Jakarta, 2011).

¹²³Jenni Triani, “Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Pendapatan Margin *Murabahah* pada Bank Umum Syariah di Indonesia Periode 2011-2013”, (Skripsi—Universitas Islam Negeri Sultan Syarif Kasim Riau, Pekanbaru, 2014).

dari itu, penyebab pembiayaan berpengaruh negatif terhadap pendapatan adalah karena jumlah pendapatan yang digunakan hanya pendapatan margin dan pendapatan bagi hasil. Padahal bank juga mendapatkan pendapatan lebih dari usaha lain seperti sewa, *safe deposit box* dan lain-lain. Misalnya saja pada tahun 2014-2016, pendapatan usaha lainnya mencapai 42.238, 60,816 dan 96,702 (dalam juta rupiah).

C. Pengaruh Pendapatan Kuartal Sebelumnya Terhadap Pendapatan Kuartal Sekarang Pada Bank Syariah Bukopin Selama Periode 2009-2016

Sumber pendapatan bank syariah adalah berasal dari bagi hasil atas kontrak *mudhārahah* dan kontrak *musyārahah*, keuntungan atas kontrak jual beli (*al bai'*), hasil sewa atas kontrak *ijarah* dan *ijarah wa iqtina'* dan *fee* dan biaya administrasi atas jasa-jasa lainnya. Pendapatan-pendapatan di atas merupakan hasil dari penyaluran dana yang dilakukan oleh bank syariah. Dari pendapatan tersebut, bank syariah akan membagikan keuntungan dengan nasabah investasi, para penabung, dan pemegang saham sesuai dengan nisbah bagi hasil yang diperjanjikan

Berdasarkan hasil pengujian hipotesis terbukti bahwa tidak terdapat pengaruh pendapatan kuartal sebelumnya terhadap pendapatan kuartal sekarang pada Bank Syariah Bukopin selama periode 2009-2016. Sesuai dengan hasil temuan penelitian yang menyatakan bahwa variabel pendapatan kuartal sebelumnya memiliki nilai t-statistik lebih kecil dari t-tabel yaitu $0,307 < 2,055$, maka dapat disimpulkan bahwa H_0 ditolak.

